
  

 

PROTOCOLE  

De la 73ème Assemblée générale du SAB 

du 25 août 2016 à Heiden AR 

 

Présents : 82 personnes dont divers membres collectifs et individuels, des membres 
du Comité, des invités, les orateurs du jour, des journalistes, ainsi que les 
collaborateurs du SAB.  

 

Parlementaires fédéraux 
 

 Isidor Baumann, Conseiller aux Etats (UR) 

 Christine Bulliard-Marbach, Conseillère nationale (FR) 

 Martin Candinas, Conseiller national (GR) 
 

 

Conseiller d’Etat 
 

 Stefan Müller, Landeshauptmann AI 

 Matthias Weishaupt, Landammann AR  
 
 

Représentants d’organisations suisses 
 

 Martin Brugger, Union Suisse des Paysans, Brugg 

 Migga Falett, Union suisse des paysannes et des femmes rurales, Brugg 

 Barbara Gisi, Fédération suisse du tourisme, Berne 

 Christian Grasser, asut, Berne 

 Reto Lindegger, Association des Communes Suisses, Berne 

 Philippe Pasche, Société Suisse de Crédit Hôtelier, Zurich 

 Regula Straub, Aide Suisse aux Montagnards, Adliswil 
 

 
 

Représentant communal 
 

 Gallus Pfister, Président de la commune de Heiden 
 

 

Membre d’honneur 
 

 Theo Maissen, Président d’honneur du SAB et ancien Conseiller aux Etats (GR) 
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Présidence : Isidor Baumann, Conseiller aux Etats et Président du SAB  

Protocole : Barbara Rekibi  

 

Ordre du jour : 

1. Ouverture par le président du SAB,  

Isidor Baumann, Conseiller aux Etats 

2. Protocole de la 72ème AG du SAB du 27 août 2015 

à Brienz (BE) 

3. Présentation du rapport d’activité 2015 

avec présentation des collaborateurs du SAB 

4. Acceptation des comptes 2015 

5. Adaptation des statuts 

6. Elections générales 

7. Divers 

 

Isidor Baumann ouvre la 73ème AG du SAB à 15.30 et passe la parole à Gallus Pfister, prési-
dent de la commune de Heiden. 

Gallus Pfister se réjouit de la présence du SAB à Heiden et salue les participants. Il remarque 
que le thème choisi pour la Journée d’étude du SAB convient bien à sa commune (Le dévelop-
pement économique des régions de montagne : effondrement ou renaissance ?).  

Les agriculteurs et les écoles de ski de la commune sont plutôt novateurs. Au sujet du ski, des 
solutions sont imaginées pour conserver les installations mécaniques, notamment pour les 
jeunes.  

Plusieurs entreprises font aussi preuve d’inventivité. Actives dans divers secteurs, elles contri-
buent à offrir des places de travail bienvenues (banques, hôtels, établissements de soins, in-
dustries et sociétés artisanales). Dans ce cadre, à Heiden, on peut plutôt parler de renais-
sance. 

En ce qui concerne le secteur touristique, Heiden, qui est proche de l’Allemagne et de 
l’Autriche, doit faire face à la force du franc suisse. Par conséquent, les acteurs touristiques et 
la commune recherchent des solutions pour maitriser à cette situation. Les solutions envisa-
gées sont : 

 Développer des offres dans le domaine de la santé, afin d’attirer de nouveaux clients. 

 Mettre en place diverses mesures pour renforcer le tourisme local (mise en valeur 
d’infrastructures). 

Gallus Pfister est certain que sa commune parviendra à relever ces défis. Il invite les per-
sonnes présentes à visiter les particularités de sa commune et souhaite à chacun un agréable 
séjour.  
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Isidor Baumann remercie Gallus Pfister pour sa présentation, tout en faisant part de son éton-
nement, quant au dynamisme des acteurs de cette commune, notamment ceux du secteur 
agricole et de l’artisanat. Il remercie la commune de Heiden pour son hospitalité et souhaite à 
Gallus Pfister plein succès pour la concrétisation de ses projets. Isidor Baumann remarque la 
présence du Landammann Matthias Weishaupt et lui donne spontanément la parole.  

Matthias Weishaupt salue l’assemblée, en indiquant que c’est un honneur de représenter le 
Gouvernement de son canton (AR) devant les membres du SAB. Durant ses vacances Mat-
thias Weishaupt a parcouru les Alpes. Il a constaté que notre pays disposait de régions de 
montagne vivantes, notamment grâce aux différentes régions, communes et aux personnes qui 
y habitent. 

Les touristes ne remarquent souvent pas l’engagement des autochtones pour leur région. Pour 
sa part, le SAB fait part d’un réel engagement, raison pour laquelle Matthias Weishaupt remer-
cie notre organisation. Il est important que les régions de montagne conservent et valorisent 
leurs potentiels… 

Isidor Baumann remercie Matthias Weishaupt pour son intervention. 

 

1. Ouverture de l’AG par Isidor Baumann  

Le nom du SAB démontre que notre organisation se préoccupe de l’ensemble des espaces 
qu’elle représente : Schweizerische Arbeitsgemeinschaft für die Berggebiete, Groupement 
suisse pour les régions de montagne, Gruppo svizzero per le regioni di montagna e Gruppa 
svizra per las regiuns da muntogna.  
 
Le SAB représente les régions de montagne et l’espace rural, tout en restant neutre quant à 
son appartenance confessionnelle ou politique.  
Dans ses statuts (art. 2), il est écrit que le SAB a pour but l'amélioration des conditions d'exis-
tence et des possibilités de développement de la population de montagne, en particulier par : 
 
a) la défense des intérêts économiques, politiques et culturels des populations de montagne ; 
b) la coordination des efforts de promotion des régions de montagne aux niveaux local, régio-

nal, cantonal, national ; 
c) l'information des décideurs politiques et de la population suisse sur les problèmes des ré-

gions de montagne ; 
d) l'encouragement à la formation et à la recherche dans les régions de montagne. 
 
Concrètement, le SAB assure plusieurs tâches que l’on peut retrouver dans les exemples sui-
vants :  
 
Défense d’intérêts : En 2015/16, le SAB s’est fortement engagé contre l’initiative populaire 
« ProServicePublic ». La majorité des votants a finalement suivi les recommandations du SAB. 
La population a reconnu que l’ensemble du pays avait besoin d’un bon service public. Ce 
« NON » ne veut pourtant pas dire que les régions de montagne bénéficient toujours de bonnes 
prestations en matière de service universel. Il y existe certains manquements, notamment au 
sein du réseau postal ou des connexions Internet. C’est pourquoi le SAB s’engage à trouver 
des solutions. Dans ce cadre, plusieurs motions ont été préparées, comme celle de la Conseil-
lère nationale valaisanne Viola Amherd ou celle du Conseiller national et membre du Comité du 
SAB, Martin Candinas (GR).  
Au niveau agricole, les premiers effets de la dernière mouture de la politique agricole (PA) sont 
déjà perceptibles. Le passage des contributions pour les animaux à celles pour les surfaces a 
été moins dramatique que prévu, en particulier pour les régions de montagne. Il ne faut toute-
fois pas sous-estimer les conséquences à long terme. Actuellement, la PA pousse toujours plus 
les paysans à devenir des jardiniers du paysage. C’est pour cela qu’il ne faut pas encourager 
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davantage les mesures écologiques. Dans ce cadre, le SAB rejette l’initiative populaire 
« Economie verte ». 
 
Coordination : Il s’agit ici de coordonner des actions avec divers partenaires comme la Fédéra-
tion Suisse du Tourisme, l’Union Suisse des Paysans, l’Association des Communes Suisses, 
etc. La coopération est importante pour assurer le succès des actions du SAB. 
 
Information : Le SAB diffuse des informations par le biais de « montagna » ou de son site In-
ternet, mais nous sommes aussi présents au sein du Parlement fédéral. Il est important 
d’informer régulièrement les politiciens fédéraux, par rapport aux besoins des régions de mon-
tagne. Le Comité du SAB et le Conseil des régions de montagne constituent aussi des canaux 
d’information. 
 
Conseils : Cela concerne avant tout les CCR. Mais le SAB ne se limite pas à prodiguer des 
conseils, mais est aussi présent sur le terrain, grâce à son service « Volontaires – Montagne ». 
Ce dernier est soutenu financièrement par l’Aide Suisse aux Montagnards (ASM). Cette organi-
sation constitue un partenaire pour le SAB et doit être remercié pour son appui. Isidor Bau-
mann relève l’intérêt de ce service pour les régions de montagne. A ce titre, il mérite d’être da-
vantage connu. 
 
Formation / recherche : Le SAB s’engage aussi dans ce domaine. Concrètement, le SAB a no-
tamment créé le label « Communes de montagne – La jeunesse, notre avenir », qui a été pré-
senté lors de l’AG de 2015. Il est important que les régions de montagne démontrent qu’elles 
s’engagent en faveur des jeunes et de leur avenir. 
 
Toutes ces activités, et bien d’autres, peuvent être réalisées grâce à l’engagement des collabo-
rateurs du SAB. Isidor Baumann les remercie pour le travail fourni.  
 
 
 

2. Protocole de la 72ème Assemblée générale à Brienz 
 
Isidor Baumann demande à Kilian Looser, de la commune de Nesslau, ainsi qu’à Pierre Ma-
they, directeur de l’Association suisse des guides de montagne, d’assurer la charge de scruta-
teur.  
 
Décision : L’AG accepte le protocole de la 72ème AG du SAB à Brienz.  
 
 
 

3. Acceptation du Rapport d’activité 2015 avec présentation de la part des  

collaborateurs du SAB 
 
Thomas Egger donne un aperçu des activités du SAB. 
 
La brochure « Les régions de montagne suisses – Faits et chiffres » a paru en juin 2016. Elle 
brosse un portrait de ces espaces et donne des informations quant à leur évolution. Par 
exemple, la population des régions de montagne et de l’espace rural a augmenté de 1,1%, 
entre 2010 et 2015. Cette information satisfaisante n’indique toutefois pas que cette évolution 
est très disparate. Si la population de certaines régions croît de manière satisfaisante, d’autres 
espaces doivent faire face à de nombreux départs.  
 
Le 72ème rapport d’activité du SAB démontre que le SAB a été très actif. Les principaux thèmes 
qui ont été traités sont :  

 La campagne contre l’initiative « ProServicePublic » 

 L’évaluation de l’art. 50 de la Constitution fédérale 
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 La législation sur les résidences secondaires 

 La politique agricole 2018+ 

 La politique agricole 2022 

 Le Fonds pour routes nationales et le trafic d’agglomération (FORTA) 

 La réforme de l’imposition des entreprises III 

 Diverses votations populaires comme la LRTV, l’initiative « vache à lait », le 2ème tunnel 
du Gothard, l’initiative sur les bourses d’étude. 

 Le dossier énergétique. 
 
La plupart de ces sujets seront repris par le SAB au cours des prochaines années, notamment 
en ce qui concerne la problématique des résidences secondaires ou la question des services 
publics.  
 
 
Jörg Beck, responsable du dossier agricole rend attentif le public par rapport aux sigles de la 
Confédération destinés aux produits de montagne et d’alpage. Ils sont gratuits et utilisés par 
certaines chaînes de magasin comme Aldi ou Spar. Ils ne sont malheureusement pas encore 
assez connus ; Migros et Coop possédant chacun leur propre marque. C’est pourquoi il faut 
encore promouvoir ces sigles de la Confédération.  
 
Vincent Gillioz, rédacteur en chef de « montagna » et responsable pour la communication, pré-
sente le Prix Montagne, projet lancé avec la collaboration de l’Aide Suisse aux Montagnards. 
Ce concours permet de mettre en valeur les projets novateurs développés dans les régions 
montagne. Le Prix Montagne 2016 sera remis à Berne, le 1er septembre. Depuis son lance-
ment, l’intérêt des médias pour ce concours a continuellement augmenté.  
 
Peter Niederer, responsable pour le développement régional s’occupe des projets suivants :  

 Sylviculture durable en Roumanie 

 Amélioration de la production de lait de brebis et sa mise en valeur en Roumanie 

 INTESEI – projet intersectoriel pour améliorer les prestations du service public au sein 
de l’espace alpin.  

 
Peter Herrmann, collaborateur scientifique présente le projet pilote « Groupe d’acteurs régio-
naux Luzerner Hinterland ». Ce projet sert à concrétiser la politique de la Confédération en fa-
veur des régions de montagne et de l’espace rural. Lancé par le SAB, ce projet est soutenu 
financièrement par le SECO. Il doit se terminer en juin 2016 et livrer des enseignements pour la 
concrétisation de la politique de la Confédération en faveur de l’espace rural et des régions de 
montagne.  
 
Heinz Aebersold vice-directeur du SAB, présente la section technique du SAB (ST-SAB), com-
posée de Pius Fölmli, Stephan Amsler et de Fabian Bucher. La ST-SAB est avant tout active 
dans le domaine opératif. Par exemple, Pius Fölmi dispense des conseils en matière de cons-
tructions, alors que Fabian Bucher organise l’engagement de volontaires. Stephan Amsler est 
avant tout responsables des Coopératives de construction rurales (CCR). Ces dernières béné-
ficient de plusieurs services assurés par la ST-SAB. 
Cette année le CECOVO-montagne a été restructuré et a ainsi reçu un nouveau nom : « Volon-
taires – Montagne » (voir volontairesmontagne.ch). Fabian Bucher est responsable de ce ser-
vice. En 2015, de nombreux engagements ont eu lieu : 90 projets pour un total de 125 enga-
gements avec la participation de 2612 personnes, représentant 9646 jours de travail.  
 
Heinz Aebersold remercie l’Aide Suisse aux Montagnards pour son soutien financier, ainsi que 
pour sa collaboration.  
 
Thomas Egger remercie les collaborateurs pour leur présentation, bien que cela ne représente 
qu’une petite partie de leurs activités.  



-  6  - 

Il informe aussi que Pius Fölmi et Barbara Rekibi fêtent leur 10ème année auprès du SAB et leur 
offre un petit cadeau en gage de remerciement.  
 
Isidor Baumann donne la parole aux membres de l’AG. Personne ne s’annonce.  
 
Décision : le rapport d’activité 2015 est approuvé à l’unanimité.  
 
 
 

4. Approbation des comptes 2015 
 
Thomas Egger annonce que les comptes 2015 se sont clôturés avec un bénéfice de CHF 
427.80. Ce résultat provient des projets réalisés par le SAB. Les cotisations des membres sont 
importantes, mais ne suffisent pas à couvrir les frais du SAB. D’autre part, elles sont en stagna-
tion. C’est pourquoi il est nécessaire de faire de la publicité pour le SAB, notamment en vue 
d’acquérir de nouveaux membres individuels (dont la cotisation se monte à 80.- par année).  
Les comptes sont approuvés par les réviseurs.  
 
Décision : l’AG approuves les comptes 2015 à l’unanimité.  
 
 
 

5. Changement des statuts 
 
Isidor Baumann propose une adaptation des statuts du SAB. Une telle opération permettrait de 
modifier l’art. 15 qui limite à 60 personnes le nombre des membres du Conseil des régions de 
montagne. En effet, 35 personnes souhaitent rester au sein de cet organe, alors 38 autres dé-
sirent en faire partie; ce qui ferait un total de 73 personnes. Les membres du Conseil des ré-
gions de montagne représentent les différentes régions du pays, ainsi que divers secteurs 
d’activité. Pour les intégrer tous, cet article pourrait être formulé de la façon suivante : Le Con-
seil des régions de montagne se compose au minimum de 40 personnes issues des membres 
du SAB.  
 
La discussion est ouverte, mais personne ne demande la parole. 
 
Décision : le changement de statut est adopté à l’unanimité.  
 
 
 

6. Elections générales 

 
Isidor Baumann annonce qu’il s’agit de renouveler les membres du Comité, ainsi que du Con-
seil des régions de montagne. Plusieurs démissions et candidatures ont été annoncées.  
 
 

Présidence :  
 
Comme indiqué préalablement, Isidor Baumann a décidé de quitter son poste de président.  
La Conseillère nationale Christine Buillard-Marbach est proposée pour lui succéder.  
 
Christine Bulliard-Marbach est mère de trois enfants, a été formée en tant qu’enseignante du 
niveau primaire et dirige une exploitation agricole. Elle est active dans diverses organisations, 
comme l’Association des Communes Suisse. Elle a aussi été présidente de la commune 
d’Überstorf (FR). Elle a été élue en tant que Conseillère nationale en 2011. Elle possède une 
grande expérience en politique et en économie.  
Pour le SAB, elle constitue la présidente idéale, en raison de son réseau et ses connaissances. 
D’autre part, comme son nom l’indique (Bulliard-Marbach), elle peut tisser des liens entre la 
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Suisse romande et alémanique. Elle deviendrait ainsi la première présidente du SAB. Pour Isi-
dor Baumann, elle pourrait reprendre sans autre la direction du SAB, notamment dans le cadre 
du 75ème anniversaire de notre organisation.  
 
La parole est donnée à l’AG ; personne ne se manifeste.  
 
Décision : Christine Bulliard-Marbach est élue par un concert d’applaudissements.  

 

Vice-présidence : 

 
Se représente au poste de vice-président : 

 Laurent Favre, Conseiller d’Etat NE 
 
Démission : 

 René Imoberdorf, ancien Conseiller aux Etats VS 
 
Est proposé au poste de second vice-président : 

 Martin Candinas, Conseiller national GR et membre du Comité du SAB 
 
Décision : l’AG élit à l’unanimité Laurent Favre et Martin Candinas, en tant que vice-présidents.  
 
 

Comité du SAB :  
 
Se représentent :  

- Peter Flück, député au Grand conseil et président de la Regionalkonferenz Oberland 
Ost, BE 

- Susanne Huber, Directrice de la Volkswirtschaftskammer Berner Oberland, BE 
- Ruedi Lustenberger, ancien Conseiller national, LU 
- Matteo Oleggini, collaboratore al Agenzia Regionale per lo Sviluppo del Luganese, TI 
- Philippe Pasche, Directeur de la Société Suisse de Crédit Hôtelier, Zürich und Aigle, VD 
- Ferdinand Zumbühl, agriculteur, NW 

 
Démissions :  

- Lorenz Koller, ehem. Landeshauptmann, AI 
- Christine Leu, Région ADNV, VD 
- Robert Marti, Regierungsrat, Vorsteher des Baudepartements, GL 
- Philippe Receveur, ancien Chef du Département de l'Environnement et de l'Equipement, 

JU 
 
Nouveaux membres proposés : 

- Claude Hêche, Conseiller d’Etat, JU 
- Stefan Müller, Landeshauptmann, AI 
- Jon Domenic Parolini, Conseiller d’Etat, GR 
- Philippe Rosat, agriculteur, VD 
- Franz Ruppen, Conseiller national, VS 

 
Raffaele de Rosa, en tant que président de la Conférence des régions, est automatiquement 
membre du Comité du SAB.  
 
Décision :  
Les personnes suivantes sont élues à l’unanimité :  

- Peter Flück, député au Grand conseil et président de la Regionalkonferenz Oberland 
Ost, BE 

- Susanne Huber, Directrice de la Volkswirtschaftskammer Berner Oberland, BE 
- Ruedi Lustenberger, ancien Conseiller national, LU 



-  8  - 

- Matteo Oleggini, collaboratore al Agenzia Regionale per lo Sviluppo del Luganese, TI 
- Philippe Pasche, Directeur de la Société Suisse de Crédit Hôtelier, Zürich und Aigle, VD 
- Ferdinand Zumbühl, agriculteur, NW 
- Claude Hêche, Conseiller d’Etat, JU 
- Stefan Müller, Landeshauptmann, AI 
- Jon Domenic Parolini, Conseiller d’Etat, GR 
- Philippe Rosat, agriculteur, VD 
- Franz Ruppen, Conseiller national, VS 
- Raffaele de Rosa 

 
Isidor Baumann félicite les personnes élues au sein du Comité du SAB et leur souhaite plein 
succès dans leurs activités.  
 
 

Conseil des régions de montagne 
 

Se représentent (38 personnes) :  
- Christian Aeberhard, Prométerre (VD) 
- Gabriel Ammann, OLK (VS) 
- Gabriele Bianchi, Ente Regionale per lo sviluppo del Locarnese e Vallemaggia (TI) 
- Walter Borter, borter&partner AG, Brig (VS) 
- Martin Brugger, Schweizer Bauernverband (AG) 
- Thomas Buchli, Gemeinde Safiental (GR) 
- Josef Bumann, ehem. Präfekt Bezirk Visp (VS) 
- Gallus Cadonau, Schweiz. Greina-Stiftung (ZH) 
- Curdin Capeder, Präsident Bauernverein Surselva (GR) 
- Patrice Clivaz, GPMVR (VS) 
- Sandra Felix, Kanton Graubünden (GR) 
- Gerhard Fischer, Grossrat, Meiringen (BE) 
- Sem Genini, Unione die Contadini Ticinesi (TI) 
- Christian Grossniklaus, Gemeinde Beatenberg (BE) 
- Stéphane Henchoz, municipal de Château d‘Oex (VD)  
- Jakob Hug, Hinterhurgauer Bergbauern (TG) 
- Christian Imsand, Gemeindepräsident Obergoms (VS) 
- Jean-Paul Lachat, Service de l‘économie rurale du canton du Jura (JU) 
- Kilian Looser, Gemeindepräsident Nesslau (SG) 
- Otto Lötscher, Gemeinde Plaffeien (FR) 
- Heinz Lutz, Ortsgemeinde Sargans (SG) 
- Linard Martinelli, Gemeinde Zernez (GR) 
- Gian Michael, Grossrat (GR) 
- Etienne Mounir, SEREC GmbH (VS) 
- Eric Nanchen, FDDM (VS) 
- Ruth Nydegger, Kanton Tessin (TI) 
- Mathieu Pernet, Région Valais central / Région Bas-Valais (VS) 
- Ferdinand Riederer, Gemeinde Pfäfers (SG) 
- Pierre Schaller, ancien député (JU) 
- Erika Schlegel, St. Galler Bauernverband (SG) 
- Philipp Schmidt, Global Forum Wallis (VS) 
- Jean-Claude Schuwey, Jaun (FR) 
- Dominik Siegrist, Hochschule für Technik Rapperswil (ZH) 
- Werner Walker, Korporation Uri (UR) 
- Martin Wiedmer, Gemeinde Diemtigen (BE) 
- Kaspar Sturzenegger, Teufen (AR) 
- Mila Trombitas, HES-SO Wallis (VS) 
- Kurt Zgraggen, Schweizer Berghilfe (ZH) 

 
Démissions (18 personnes) :  
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- Urs Brandenburger, Trimmis (GR) 
- Damian Constantin, Valais/Wallis Promotion (VS) 
- Ario Conti, Fondazione alpina per la scienza della vita, Olivone (TI) 
- Pius Fässler-Carrié, ehem. Gemeinde Unteriberg (SZ) 
- Charles-Abram Favrod-Coune, Château d‘Oex (VD) 
- Pius Hitz, Bergbauernverband Langenbruck (BL) 
- Bernhard Imoberdorf, vormals RWO AG, (VS) 
- Peter Kyburz, vormals Agridea 
- Carmelia Maissen, vormals regioViamala (GR) 
- Hansjakob Marti, vormals Glarner Bauernverband (GL) 
- Stefan Müller, vormals Gemeinde Appenzell (AI) 
- Reto Pedotti, ehem. Gemeindepräsident Ftan (GR) 
- Pierre Praz, Agridea (VD) 
- Anna Katharina Ris, ehem. Gemeinderätin Einwohnergemeinde Lauterbrunnen (BE) 
- Hanspeter Schneider, ehem. Geschäftsführer Via Storia 
- Peter Senti, Verband SG Ortsgemeinden (SG) 
- Bettina Stark, Ente regionale per lo sviluppo del Mendrisiotto e Bassa Cerosio (TI) 
- Hans Jakob Walther, vormals Gemeinde Meiringen (BE) 

 
Sont proposés par divers membres du SAB (35 personnes) :  

- Anton Arnold, Gemeinderat Spiringen (UR) 
- Alois Brand, Alt-Präsident Bauernverband Uri, Spiringen (UR) 
- Albin Buchs, Gemeindepräsident St. Stephan (BE) 
- Franco Celio, Grossrat (TI) 
- Katia Chardon, cheffe de projet du RUN (NE) 
- Anne-Sophie Fiorettto, Pacte3F, Sion (VS) 
- Gérard-Philippe Fort, Conseiller communal d‘Isérables (VS) 
- Albin Fuchs, design. Präsident Bauernvereinigung des Kantons Schwyz (SZ) 
- Alois Gunzenreiner, Gemeindepräsident Wattwil (SG) 
- Aline Hayoz-Andrey, Charmey (FR) 
- Migg Hehli, regierender Hauptmann Bezirk Schwende (AI) 
- Ernst Herzog, Wilderswil (BE) 
- Susanne Huggler, Gemeinderätin Meiringen (BE) 
- Karl Huser, Gemeindepräsident von Seelisberg (UR) 
- Pius Kaufmann, Präsident Gemeindeverband UNESCO-Biosphäre Entlebuch (LU) 
- Urs Kiener, Gemeindepräsident Hergiswil b.W. (LU) 
- Daniel Klooz, Dipl. Kulturing. ETH, Einzelmitglied SAB, Luzern (LU) 
- Fredy Klee-Kesseli, Bezirksrat Oberegg (AI) 
- Bernhard Leuenberger, Président de la Chambre d‘agriculture du Jura bernois, Renan 

(JU) 
- Pierre Mathey, Geschäftsführer Schweizer Bergführerverband (VS/ZH) 
- Daniel Mettler, agridea Lindau (ZH) 
- Felix Muheim, Luftseilbahn Flüelen-Eggberge AG (UR) 
- Bruno Ruppen, Gemeindepräsident Saas-Grund (VS) 
- Alfred Santschi, Gemeindepräsident Sigriswil (BE) 
- Martin Schilter, Gurtnellen (UR) 
- Peter Schiesser-Steiner, Landwirt, Vertreter Glarner Bauernverband (GL) 
- Hans Seeberger, Vorstandsmitglied Walliser Tourismuskammer (VS) 
- Daniel Studer, Netzwerk Oberwalliser Berggemeinden, RWO AG (VS) 
- Peter Tarnutzer, Präsident Verein RAKUL (GR) 
- Christian von Känel, Einwohnergemeinde Lenk (BE) 
- Sandra Weber, Gemeindepräsidentin Hasliberg (BE) 
- Frank Wenger, Grossrat, Fieschertal (VS) 
- Alexander Weyel, Habkern (BE) 
- Christoph Zindel, Bündner Vereinigung für Raumentwicklung BVR, Chur (GR) 
- Marc Zuber, Abteilungsleiter Strukturverbesserungen und Produktion, Lanat, Bern (BE) 
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Isidor Baumann demande si quelqu’un désire la parole; ce n’est pas le cas. Isidor Baumann 
propose d’élire l’ensemble des personnes présentées. L’AG est d’accord avec cette proposi-
tion.  
 
Décision : les personnes présentées sont élues à l’unanimité au sein du Conseil des régions de 
montagne.  
 
Isidor Baumann félicite les membres élus et leur souhaite beaucoup de plaisir dans leur fonc-
tion.  
 

Organe de contrôle 
Se représentent pour cette fonction : 

- Gantenbein Andreas, Agro-Treuhänder, AR 
- T. Schweizer AG à Interlaken 

 
Démission : 

- Aucune 
 
Isidor Baumann prie l’AG de réélire ces deux personnes, en raison de la qualité de leur travail. 
 
L’AG est d’accord avec cette proposition. 
 
Décision : les réviseurs sont réélus à l’unanimité. 
 

 

 

7. Divers 
 

Résolution 

Dans le cadre de sa séance annuelle de deux jours, le Comité du SAB a élaboré une résolution 
sur le développement économique des régions de montagne. Ce document est présenté à 
l’AG, puis la discussion est ouverte. Cette résolution demande à ce que les décisions politiques 
fédérales tiennent davantage compte du développement économique des régions de mon-
tagne.  

Isidor Baumann donne la parole aux membres de l’AG. Personne ne se manifeste. L’AG ap-
prouve le contenu de ce document. 

Décision : la résolution est adoptée à l’unanimité. 

 

 

Départs 

Isidor Baumann revient sur les personnes qui ont décidé de quitter le Comité du SAB : 

- René Imoberdorf 
- Lorenz Koller 
- Christine Leu 
- Robert Marti 
- Philippe Receveur 

 
Il les remercie pour leur engagement envers le SAB. Chacun a contribué à alimenter les dis-
cussions relatives aux divers dossiers traités. Même si parfois tous n’étaient pas du même avis, 
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il a toujours été possible de s’accorder sur une solution commune. Cette diversité d’opinions est 
importante pour le SAB.  
Isidor Baumann remet aux personnes présentes une assiette de bois sculptée. Celles qui ne le 
sont pas la recevront par la Poste. Les membres démissionnaires sont chaleureusement ap-
plaudis par le public.  
 
En tant que nouveau vice-président du SAB, Martin Candinas prononce un discours à 
l’occasion de la démission d’Isidor Baumann. Au cours de ces dernières années, le président 
du SAB s’est fortement engagé pour représenter les demandes de notre organisation. Dans ce 
cadre, il est parvenu à rassembler plusieurs partenaires. Durant cette période, le SAB a connu 
de nombreux succès, comme l’exonération partielle de la redevance sur les huiles minérales, 
pour les engins servant à préparer les pistes. Il s’est aussi fortement engagé dans le cadre de 
la campagne « ProServicePublic », pour lutter contre cette initiative trompeuse et dangereuse.  
Au sein du Comité, il était apprécié pour ses connaissances et son entregent. Martin Candinas 
le remercie, au nom du Comité, pour son travail en faveur des régions de montagne. Il est con-
vaincu qu’Isidor Baumann continuera à défendre les intérêts de ces espaces et lui souhaite tout 
de bon.  
 
Isidor Baumann remercie Martin Candinas pour ces paroles. Il quitte le SAB après avoir obtenu 
plusieurs succès avec le SAB. Il regrette cependant de devoir laisser le SAB pour des ques-
tions de temps et d’engagement.  
 
 

 

20 ans de Thomas Egger auprès du SAB 

Isidor Baumann indique que Thomas Egger, directeur du SAB, fête sa 20ème année auprès de 
notre organisation. Il a débuté sa carrière en 1986, en tant que responsable de l’antenne régio-
nale du SAB Viège. Il a ensuite été élu en tant président, par le Comité, en 2002. Pendant ces 
vingt années, Thomas Egger a réalisé un énorme travail, afin de faire du SAB ce qu’il est au-
jourd’hui. Il remercie Thomas pour tout ce qu’il a réalisé et lui souhaite plein succès pour 
l’avenir. Enfin, il lui transmet un cadeau, au nom du Comité. 

 

Agenda des prochaines rencontres 

Thomas Egger rappelle rapidement les prochaines dates à retenir :  

3 au 5 octobre 2016  Xème assises de la montagne à Bragança, Portugal 

28 octobre 2016 Journée d’étude sur les premiers résultats liés à l’introduction de 
la législation sur les résidences secondaires à Berne 

24 au 25 août 2017  AG du SAB à Hergiswil (LU) 

 

Isidor Baumann ouvre la discussion dans le point « divers ». 

 

Peter Tarnutzer, de l’association RAKUL, indique que le canton des Grisons a l’intention de 
remanier la loi sur l’aménagement du territoire (LAT), par le biais d’une initiative cantonale. 
Cette dernière demande à ce que les constructions agricoles non utilisées, en dehors de la 
zone à construire, puissent être transformées en logements. Il demande à ce que les autres 
cantons appuient cette démarche.  
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Bruno Ruppen, de la commune de Saas Grund est aussi d’avis que la LAT a une grande impor-
tance pour les régions de montagne. Il demande au SAB d’agir en faveur des communes de 
montagne.  

Isidor Baumann indique que la LAT est un des thèmes centraux pour le SAB et que de nom-
breux succès ont été obtenus par notre organisation en faveur des régions de montagne. Il 
promet que le SAB continuera à s’engager à ce sujet.  

Aucune autre personne ne demande la parole.  

Isidor Baumann met ainsi un terme à la 73ème AG du SAB à 18.20. Il indique que c’était sa der-
nière AG en tant que président du SAB. Plusieurs succès ont été obtenus au cours de ces 
quatre dernières années. Actuellement, le SAB représente un partenaire politique important. Il 
est heureux qu’une personne comme Christine Bulliard-Marbach reprenne sa présidence. Isidor 
Baumann continuera d’agir en faveur des régions de montagne. Il remercie son entourage pour 
la confiance accordée et souhaite plein succès au SAB.  

Après l’AG, la nouvelle présidente a prononcé un discours pour remercier l’AG de l’avoir nom-
mée en tant que présidente du SAB.  

Par la suite, le label « Communes de montagne – La jeunesse, notre avenir » a été décerné à 
la commune de Flühli-Sörenberg (LU). Des informations à ce sujet sont disponibles sur notre 
site Internet (www.sab.ch).  

 
Pour le protocole 
 

 
 
Barbara Rekibi 

 
 
 
Berne, septembre 2016 

http://www.sab.ch/

